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Ð  Å  Ç  Þ  Ì  Å 

 
В работе представлены причины быстрого  обрушения зданий и 

сооружений при непредвиденных ситуациях и во время военных действий. 

Рассмотрены технические методы обследования зданий и сооружений с 

целью получения данных по оценке технического состояния и соответствия 

требованиям действующих норм, принятия решения о целесообразности и 

планирования уровня реконструкции (усиления) последних, а также выбора 

наилучшего способа его реализации. Рассмотрены методы применения 

традиционных и новейших технологий при организации работ по 

восстановлению и усилению несущих элементов конструкций после 

военных действий (стихийных бедствий).  

Было представлено, что после военных действий работы по 

восстановлению /реконструкции/ необходимо выполнять в соответствии с 

предложенными нормами  строительства временных убежищ и сооружений 

различного назначения /в т.ч. палаточных лагерей/, что даст возможность 

быстро восстановить жизнедеятельность и боеспособность войск в зоне 

военных действий.  

В настоящее время предложенные методы  реализуются. 

Особое внимание уделено применению неметаллических материалов 

(составные арматуры, углеродистые обвязки, ëенты, âетки, êонтактные 

пластины и др), где в качестве связующих веществ используются 

термореактивные смолы на основе полиэфира и эпоксида. В работе 

представлены методы восстановления  и усиления отдельных элементов 

(фундаменты, колонны, полые плиты перекрытий) железобетонного 

каркаса здания с использованием традиционных и новейших технологий. В 

качестве новейшего подхода при усилении бетонных и каменных  стен в 

работе представлен метод “прошивки” как сквозных, так  и односторонних 

щелей и трещин с использованием  композитной арматуры. Рассмотрена 

также  особенность восстановления в кратчайшие сроки подпорных стен с 

обеспечением террасированных откосов с помощью построения 

упрощенных дренажных систем. Исследован и применен на практике 

новый метод комбинирования при организации работ по восстановлению 

(усилению) в непредвиденных обстоятельствах, стесненных условиях, 



который дает возможность организации и реализации работ по 

восстановлению (усилению) с совмещением расквартирования 

военнослужащих без необходимости эвакуации, используя нестандартные 

и рисковые решения. 

В целях надежного и безопасного размещения личного состава в зоне 

боевых действий (на передовой) возникла неотложная задача 

спроектировать и построить подземную казарму-убежище нового типа, 

которая позволит  обеспечить  жилищно-бытовые условия и безопасность 

военнослужащих во время боевых действий (артобстрел, бомбежка). 

Предложение такого типа подземной казармы-убежища было представлено 

в процессе работ.  

В целях приведения технического состояния находящихся на передовой 

линии зданий-сооружений в соответствие с современными требованиями, 

предложены инженерные разработки, которые дадут возможность 

обеспечить надежную работу конструктивных элементов и исключат 

сплошной обвал казарм-убежищ, командых пунктов и оборонных 

сооружений. 

Изучены технологии изготовления износостойких бетонных и 

асфальтобетонных перекрытий, а также возможности их применения в 

современном строительстве (в том числе и в военном строительстве). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

GRIGORYAN ASHOT BENIK 

THE ORGANIZATION OF CONSTRUCTION IN UNPREDICTABLE 

SITUATIONS 

  

Summary 

 

Reasons behind the rapid collapse of buildings and other structures in 

unpredictable situations during combat operations are presented in the paper. 

Methodologies for technical investigation of buildings and structures are 

observed, with the aim of obtaining information concerning the evaluation of the 

technical state, and making informed decisions concerning standard compliance, 

feasibility of reconstruction, and preliminary mention and realization of the 

standards of reconstruction.  

Reconstruction (restoration) works taking place after military operations 

must be carried out in a stage by stage process by building preliminary 

accommodations and other structures of varying purposes (including camps), 

restoring and reconstructing damaged buildings and structures, and building new 

structures, thus providing an opportunity to quickly restore the activity and 

combat preparedness of the forces.  

Different methods for implementing traditional and new technologies for the 

restoration and reinforcement of structures following combat operations (natural 

disasters) are observed. Particular attention is paid to reinforcement of structures 

without implementation of metallic components (composite fittings, carbon 

posters, ribbons, nets, contact plates, etc.), in which thermal-reactive resin based 

on polyether and epoxide are used as binding material. Methods for 

implementing traditional and new technologies for the restoration and 

reinforcement of different elements (foundation, columns, hollow slabs in the 

roof) of the reinforced-metal skeleton of damaged structures are presented. The 

method of "sewing" double-sided and one-sided cracks and openings through the 

implementation of composite fittings is presented as a modern method for 

reinforcement of rock and cement walls. 

The rapid restoration of headwalls that provide stepwise gradation of slopes, 

by building simplified drainage systems is also observed. 

New "coordination" methodologies for organizing reconstruction 

(reinforcement) in unpredictable and limited conditions are observed. These 

methods make it possible to carry out reconstruction (reinforcement) while also 



providing accommodation for military servicemen, through non-standard and 

relatively risky solutions. 

In order to provide for the safe and secure movement of servicemen in areas 

of combat operations (front line), it is necessary to design and build new, 

underground barracks and shelters, which will  enable the provision of 

communal and every-day needs and security of servicemen during combat 

operations (bombardment and shelling). 

In order to bring the technical status of buildings and structures on the front 

lines in line with modern demands, engineering solutions have been proposed, 

which provide an opportunity to ensure the work of the installations and exclude 

the possibility of collapse of barracks, command points and other reinforced 

structures. 

Technologies for preparation of wear-resistant concrete and asphaltic covers 

and avenues for their implementation in modern construction were also studied.  

 

 


